

dihubungkan secara internasional melalui internet, sehingga semua informasi dapat diakses secara *on-line* tanpa batas. Dampaknya, apa yang telah dilakukan orang pada masa duhulu benar, sudah tidak dianggap benar pada masa berikutnya. Dampak lebih jauh, Indonesia sebagai bangsa berkembang dengan penduduk mayoritas Muslim sering kedodoran menyesuaikan diri dengan perkembangan tersebut.⁴ Satu paradigma baru sedang dipelajari, misalnya pembelajaran konstruktivistik versus behavioristik, CTL (*contextual Teaching and Learning*), *life-skill education*, pendidikan humanistik, dan seterusnya muncul paradigma yang lebih baru. Walaupun semua perkembangan itu menarik diikuti, tetap saja sistem pendidikan nasional belum mampu keluar dari krisis multidimensi untuk mewujudkan watak bangsa Indonesia yang bermartabat.⁵

Salah satu paradigma baru pendidikan yang saat ini sedang diwujudkan oleh sebagian pemikir Muslim adalah pendidikan integratif-interkoneksi⁶, yaitu satu model pendidikan dengan pandangan bahwa kehidupan manusia bersifat kompleks dan multidimensi dalam berbagai aspek dan levelnya. Oleh karenanya diperlukan ilmu yang mampu mewedahi

⁴ Sebagai misal, pada tahun 2004 semua jenis dan jenjang pendidikan sekolah di Indonesia diharuskan menggunakan Kurikulum Berbasis Kompetensi (KBK) dengan pirantunya Kurikulum Tingkat Satuan Pendidikan (KTSP) untuk menyesuaikan diri dengan kemampuan masing-masing jenis dan lembaga pendidikan yang ada di nusantara. Tetapi pelaksanaannya masih menggunakan pembelajaran yang diatur secara uniformitas oleh pusat, mulai dari bentuk kurikulum, metodologi, hingga evaluasi belajarnya terpusat melalui Ujian Nasional (UN) yang dianggap oleh sebagian kalangan bertentangan dengan semangat Otonomi Daerah, tidak fair, dan tidak menghargai spesifikasi kemampuan daerah. Lihat Darmaningtyas, dalam Irsyad Ridho (editor), *Menggugat Ujian Nasional Memperbaiki Kualitas Pendidikan* (Bandung: Mizan Media Utama, 2007), 80-91.

⁵ E. Mulyasa, *Implementasi Kurikulum Tingkat Satuan Pendidikan Kemandirian Guru dan Kepala Sekolah* (Jakarta: Bina Aksara, 2009), v.

⁶ Istilah integratif-interkoneksi dalam tulisan ini akan digunakan secara simultan, mengingat keduanya mempunyai kesamaan disamping perbedaannya. Istilah ini akan dijelaskan sekilas saja pada pembahasan selanjutnya.

Ketiga, SMA (Sekolah Menengah Atas) Internasional Budi Mulia Dua²⁹ (BMD) berada di Jl. Raya Panjen, Wedomartani, Sleman Yogyakarta. Sekolah Menengah ini dirancang untuk meneruskan dan sebagai kelanjutan dari model pembelajaran di lingkungan Perguruan Budi Mulia Dua yang diselenggarakan pada tingkat Kelompok Bermain (Play Group), TK (Taman Kanak-Kanak), SD (Sekolah Dasar) dan SMP (Sekolah Menengah Pertama). Model yang berbasiskan pada nilai-nilai Islami, kejujuran, toleransi, kedisiplinan positif, kelugasan (*assertiveness*), relijiusitas, seni dan sportivitas ini menekankan pada penghargaan siswa sebagai individu yang unik. Dalam model pembelajaran semacam ini, setiap individu siswa dibantu untuk mengembangkan diri sesuai dengan potensi dan minat yang dia miliki. Dengan semangat yang sama, SMA Internasional BMD hadir dan dirancang dengan 3 (tiga) orientasi dasar : *pertama*, keseimbangan Logika dan Intelegensia Sosial, yaitu Kemampuan untuk berfikir secara runtut dan mengaktualisasikannya dalam kehidupan sehari-hari. *Kedua*, universalisme Islam. Islam menawarkan sudut pandang nilai dan etika yang universal.³⁰ Kehadiran SMA Internasional BMD dimaksudkan untuk menyemai nilai-nilai dan etika universal Islam, sebagai sebuah usaha untuk memperkenalkan Islam sebagai ajaran yang mudah untuk dijalani dalam kehidupan sehari-hari.

²⁹ Dari hasil observasi dan wawancara bahwa kata “dua” merupakan Singkatan dari Dunia akhirat. Pada awalnya yayasan BMD merintis TK Budi Mulia Dua Pandansari. TK BMD menginduk ke Yayasan Sholahudin, tepatnya 1 Maret 1987, Pada perkembangannya, TK Budi Mulia lebih maju daripada induknya sehingga beberapa tahun kemudian Ibu Hj. Kusnasriyati Sri Rahayu Amien Rais mendirikan Yayasan Budi Mulia Dua. Penambahan kata Dua bertujuan untuk membedakan Yayasan Sholahudin yang identik dengan Budi Mulia Satu. hasil Wawancara dengan bapak Rizki Staf SMA Internasional Budi Mulia 04 April 2014.

³⁰ Observasi SMA International Budi Mulia Dua pada tanggal 6-7 Januari 2014.

- a. Secara teoritis diharapkan penelitian ini dapat memperkaya khazanah keilmuan dan memberikan kontribusi yang cukup signifikan dalam pengembangan wacana pendidikan Islam tentang Pendidikan integratif-interkonektif di madrasah dan sekolah dan dapat pula menjadi kontribusi pemikiran terhadap khazanah kepustakaan Islam dengan menempatkannya sebagai bahan bacaan yang berguna bagi masyarakat secara umum.
- b. Secara praktis, penelitian ini turut memberikan sumbangan pemikiran yang ilmiah dalam pelaksanaan keterpaduan (integrasi) dan keterkaitan (interkoneksi) antara materi Pendidikan Agama Islam dengan pendidikan sains di Madrasah Aliyah Wahid Hasyim, SMA Negeri 1 Kalasan dan SMA Internasional Budi Mulia Dua Yogyakarta.
- c. Memberikan motivasi sekaligus wawasan tentang faktor pendukung dan kendala pelaksanaan pendidikan integratif-interkonektif PAI dan sains di madrasah bagi para pemikir dan praktisi kependidikan di Indonesia untuk melakukan pengkajian lebih lanjut tentang pendidikan Integratif-interkonektif, dalam upaya mengembangkan dan menyempurnakan yang sudah ada.

D. Penelitian Terdahulu

Kajian atau penelitian tentang integrasi dan interkoneksi antara agama dan sains telah banyak disorot orang, baik di kalangan Islam maupun non-Islam. Penelitian tentang tema di atas telah ditemukan beberapa referensi yang terkait. Di antara kajian-kajian tersebut sebagian besar merupakan

pesat, tetapi meninggalkan nilai-nilai etis agama.⁴⁰ Selanjutnya apa yang disebut ilmu-ilmu umum yang sekarang dikuasai oleh dunia Barat adalah berasal dari supremasi umat Islam masa lalu antara tahun 650-1100 Masehi. Posisi umat Islam yang hanya menerima ilmu dari Barat tidak menambah umat Islam berjaya, tetapi sebaliknya menjadi semakin lemah dan terpuruk, karena ilmu-ilmu umum Barat penuh dengan problem dan kepentingan. Oleh sebab itu umat Islam harus mampu bangkit menata paradigma keilmuannya sendiri, merebut kembali ilmu-ilmu yang pernah dicapainya dengan istilah “Islamisasi Ilmu” sebagai upaya menghilangkan dikotomi ilmu yang telah dirintis oleh pemikir-pemikir Muslim terkemuka seperti Ismail Raji al-Faruqi, dan Ziauddin Sardar, hingga pada para pemikir muslim Indonesia kontemporer, terlepas dari pro-kontra terhadap istilah islamisasi ilmu pengetahuan tersebut.

Ketiga, penelitian yang dilakukan oleh Subandji, *Islamisasi Ilmu Pengetahuan Telaah atas Pemikiran Isma'il Raji al-Faruqi*. Subandji berangkat dari persoalan sejarah yang sama dengan penelitian Sitti Mania bahwa penguasaan atas seluruh ilmu pengetahuan termasuk filsafat yang menjadi induk segala ilmu, tanpa membedakan ilmu umum dan agama. Pada masa itu, muncul tokoh-tokoh ilmu pengetahuan modern yang sekaligus ahli-

⁴⁰ Sitti Mania, *Islamisasi Ilmu Pengetahuan dan Implikasinya terhadap Sistem Pendidikan Islam Telaah atas Pemikiran Isma'il Raji al-Faruqi*, Tesis (Yogyakarta: Program Pascasarjana UIN Sunan Kalijaga Yogyakarta, 1996), 5.

pendidikan Islam sebagai suatu mata pelajaran yang diajarkan di sekolah-sekolah itu bisa terintegrasi ke dalam mata pelajaran umum, yang saat ini masih dikotomis. Mas'ud menawarkan penggabungan antara ilmu-ilmu umum dan agama ini dengan sebutan paradigma pendidikan Islam *Humanisme Religius*.

Kedelapan, buku tulisan Zainal Abidin Bagir, Jarot Wahyudi, dan Afnan Ansori, *Integrasi Ilmu dan Agama Interpretasi dan Aksi*.⁴⁷ Isinya merupakan refleksi dari kegelisahan dan perhatian terhadap dua hal penting yaitu ilmu dan agama yang dianggapnya sudah lama perlunya integralisasi.

Menurut Bagir bahwa agama sudah semestinya diintegrasikan atau dipadukan ke dalam setiap wilayah kehidupan. Hanya dengan inilah agama bisa bermakna, bagi pemeluknya, bagi umat manusia, dan bagi alam semesta sebagai tempat manusia menumpang hidup. Hanya seperti pada buku-buku yang tersebut di atas, bagaimana aplikasinya dalam realitas kesibukan manusia dan atau dalam pembelajaran di sekolah tidak ada penjelasan.

Kajian dan penelitian diatas tentang integrasi dan dikotomi ilmu sudah banyak disinggung. Sebagian lebih banyak meneliti tentang integrasi antara lembaga madrasah dan sekolah, integrasi yang ada di perguruan tinggi, dan kajian integrasi secara umum dalam setiap wilayah kehidupan.

⁴⁷ Buku ini mencoba lebih jauh memasuki wilayah ini dengan mempertimbangkan penerapan gagasan integrasi ilmu dan agama di tingkat pendidikan tinggi. Salah satu kelebihan buku ini adalah melacak perkembangan wacana di kalangan pemikir muslim dan Kristen. Para penulis buku ini yang berasal dari berbagai bidang ilmu dan latar belakang keagamaan berbeda-beda itu berupaya membawa wacana "ilmu dan agama" ke tingkat yang lebih jauh, dari gagasan yang telah berusia lama ini mendekati kenyataan. Zainal Abidin Bagir, Jarot Wahyudi, dan Afnan Ansori, *Integrasi Ilmu dan Agama Interpretasi dan Aksi*, (Bandung: Mizan Mustaka Anggota IKAPI, 2005).

lebih murah jika dibanding dengan mendatangkan tenaga dari negerinya di Eropa, dan bertujuan untuk menyangga kelangsungan daerah jajahannya di Nusantara. Dalam perspektif ini, tujuan pendidikan sains adalah untuk kelangsungan imperialisme di Indonesia yang bertentangan dengan nilai-nilai Islam dan cita-cita bangsa. Setelah PAI berhasil menjadi mata pelajaran wajib di sekolah-sekolah umum peninggalan Belanda, pendidikan agama dan non-agama masih menjadi persoalan, dan belum ada keterpaduan dan keterkaitan.

Sains yang dikembangkan oleh manusia modern saat ini telah melahirkan peradaban yang ironis. Di satu sisi manusia mampu mewujudkan kemakmuran dan segala impiannya namun pada saat yang sama manusia mudah frustrasi dan bertindak anarkis karena landasan hidupnya yang rapuh. Manusia modern mampu membangun gedung pencakar langit, sekaligus membuat kuburan bagi dirinya pada saat yang sama. Dunia dengan segala isinya yang ada cukup untuk memenuhi kebutuhan seluruh manusia, tetapi tidak cukup untuk memenuhi seorang yang serakah. Sains yang berkembang sekarang melalui landasan filsafat materialisme telah menjerumuskan manusia dalam kehidupan yang selalu merasa tidak cukup.

Akibat ketimpangan sains di atas itulah, sebagian tokoh mengajukan gagasan tentang perlunya Islamisasi sains atau mengislamkan ilmu, yaitu upaya menjadikan nilai-nilai Islam yang bersifat universal dan eternal sebagai landasan bagi pengembangan ilmu, sehingga ilmu diabdikan dalam kerangka memenuhi misi kemanusiaan universal dan dalam rangka pengabdian kepada

